

ACCOMPAGNER SUR LE CHEMIN DE LA FOI

ORIENTATIONS POUR LA CATÉCHÈSE

DANS L'ARCHIDIOCÈSE DE LUXEMBOURG

TABLE DES MATIÈRES

1. Rétrospective
2. Objectif de la catéchèse
3. Destinataires de la catéchèse
4. La catéchèse comme un événement relationnel
5. Communauté, liturgie et charité
6. Perspectives

RÉTROSPECTIVE

Au lendemain de la **suppression de l'enseignement religieux catholique** dans les écoles publiques, une catéchèse paroissiale, **de type intergénérationnel**, a été développée en septembre 2017 dans les paroisses nouvellement érigées. Une première offre catéchétique fut assurée par des « catéchètes titulaires », auparavant engagés comme enseignants de religion dans l'école primaire.

Les fondements théologiques, les contenus pédagogiques comme la mise en œuvre pratique d'un programme pour la catéchèse paroissiale ont été consignés dans les « Orientations générales pour la catéchèse dans l'archidiocèse de Luxembourg ».^[1] Pour donner suite à **une réflexion menée au sein des équipes pastorales**^[2] un modèle de catéchèse a pu être établi rapidement dans toutes les paroisses.

Malgré toutes les difficultés liées au personnel, à l'organisation pratique, les participants ont réussi à faire de la catéchèse paroissiale **une partie intégrante dans la dynamique pastorale**.

Ce fait ne peut toutefois omettre que dans de nombreuses paroisses et communautés, la catéchèse a été confrontée à des **défis majeurs** où de nouvelles réflexions et orientations se sont imposées, présentées ci-après de manière succincte et accessible. Celles-ci s'appuient sur le Directoire pour la catéchèse du Conseil pontifical pour la promotion de la nouvelle évangélisation.

[1] Cf. Kirchlicher Anzeiger n° 7, 2017.

[2] Cf. *La catéchèse des communautés chrétiennes, Démarche pour les équipes pastorales et les personnes engagées dans la catéchèse au sein de leur communauté chrétienne (Année pastorale 2016-2017)*.

Luc 24, 13-35

Le même jour (c'est-à-dire le premier jour de la semaine), deux disciples faisaient route vers un village appelé Emmaüs, à deux heures de marche de Jérusalem, et ils parlaient entre eux de tout ce qui s'était passé. Or, tandis qu'ils s'entretenaient et s'interrogeaient, Jésus lui-même s'approcha, et il marchait avec eux. Mais leurs yeux étaient empêchés de le reconnaître.

Jésus leur dit : « De quoi discutez-vous en marchant ? »

Alors, ils s'arrêtèrent, tout tristes. L'un des deux, nommé Cléophas, lui répondit : « Tu es bien le seul étranger résidant à Jérusalem qui ignore les événements de ces jours-ci. »

Il leur dit : « Quels événements ? »

Ils lui répondirent : « Ce qui est arrivé à Jésus de Nazareth, cet homme qui était un prophète puissant par ses actes et ses paroles devant Dieu et devant tout le peuple : comment les grands prêtres et nos chefs l'ont livré, ils l'ont fait condamner à mort et ils l'ont crucifié. Nous, nous espérions que c'était lui qui allait délivrer Israël. Mais avec tout cela, voici déjà le troisième jour qui passe depuis que c'est arrivé. À vrai dire, des femmes de notre groupe nous ont remplis de stupeur. Quand, dès l'aurore, elles sont allées au tombeau, elles n'ont pas trouvé son corps ; elles sont venues nous dire qu'elles avaient même eu une vision : des anges, qui disaient qu'il est vivant. Quelques-uns de nos compagnons sont allés au tombeau, et ils ont trouvé les choses comme les femmes l'avaient dit ; mais lui, ils ne l'ont pas vu. »

Il leur dit alors : « Esprits sans intelligence ! Comme votre cœur est lent à croire tout ce que les prophètes ont dit ! Ne fallait-il pas que le Christ souffrît cela pour entrer dans sa gloire ? » Et, partant de Moïse et de tous les Prophètes, il leur interpréta, dans toute l'Écriture, ce qui le concernait. Quand ils approchèrent du village où ils se rendaient, Jésus fit semblant d'aller plus loin.

Mais ils s'efforcèrent de le retenir : « Reste avec nous, car le soir approche et déjà le jour baisse. » Il entra donc pour rester avec eux. Quand il fut à table avec eux, ayant pris le pain, il prononça la bénédiction et, l'ayant rompu, il le leur donna. Alors leurs yeux s'ouvrirent, et ils le reconnurent, mais il disparut à leurs regards.

Ils se dirent l'un à l'autre : « Notre cœur n'était-il pas brûlant en nous, tandis qu'il nous parlait sur la route et nous ouvrait les Écritures ? » À l'instant même, ils se levèrent et retournèrent à Jérusalem.

Ils y trouvèrent réunis les onze Apôtres et leurs compagnons, qui leur dirent : « Le Seigneur est réellement ressuscité : il est apparu à Simon-Pierre. »

À leur tour, ils racontaient ce qui s'était passé sur la route, et comment le Seigneur s'était fait reconnaître par eux à la fraction du pain

Le Ressuscité est le premier catéchète. Dans le récit d'Emmaüs, Jésus se révèle comme étant le compagnon et le catéchiste par excellence de ses disciples. Dans cette dynamique, la catéchèse tient compte non seulement des personnes mais aussi de leur questionnement. Pour cela, il s'agit de l'adapter sans cesse aux circonstances actuelles.

OBJECTIF DE LA CATÉCHÈSE

Le but de la catéchèse est « de mettre quelqu'un non seulement en contact mais en communion, en intimité avec Jésus-Christ. »¹

Cela peut se faire de manière directe lors de moments spécifiquement catéchetiques ou dans la prédication, mais aussi de manière indirecte lors d'un partage de foi où d'autres expériences catéchetiques liées à l'art ou à la musique, au moment d'un pèlerinage ou d'un temps de prière ...

C'est alors que la découverte de la foi, voire une première annonce, appelée kérygme, entre en jeu : « Jésus Christ t'aime, il a donné sa vie pour te sauver, et maintenant il est vivant à tes côtés chaque jour pour t'éclairer, pour te fortifier, pour te libérer. »² Toute la formation chrétienne approfondit le kérygme.

[1] Catechesi Tradendae 5 ; cf. Directoire pour la catéchèse 75.

[2] Evangelii Gaudium 164.

Le même jour (c'est-à-dire le premier jour de la semaine), deux disciples faisaient route vers un village appelé Emmaüs, à deux heures de marche de Jérusalem.

Luc 24, 13

DESTINATAIRES DE LA CATÉCHÈSE

Toute la communauté chrétienne devient responsable de la catéchèse.¹

Grâce au baptême chaque chrétien est habilité à être témoin de la Bonne Nouvelle. Tous disciples-missionnaires, les baptisés sont appelés à témoigner de la joie de croire, en la partageant avec d'autres. S'engager en catéchèse est fondamental pour la vie chrétienne. Pour cela, il faut faire confiance à Dieu qui est à l'œuvre. Il est le garant de la catéchèse, car il habite tout un chacun engagé dans ce domaine.

Dans l'Archidiocèse de Luxembourg la catéchèse est proposée au sein des paroisses, des communautés, des groupements chrétiens, des écoles catholiques et européennes ou des familles.

Dans l'évangélisation les laïcs, au titre de leur baptême, assurent un service important², « témoignant de l'Évangile dans différents contextes, ont l'occasion d'interpréter chrétiennement les faits de la vie, de parler du Christ et des valeurs chrétiennes, de justifier leurs choix. »³ De même, les prêtres et les diacres sont sollicités en catéchèse à témoigner de leur foi.⁴

Catéchèse des familles

Au sein de la communauté chrétienne, les familles dans toutes leurs diversités jouent également un rôle important dans la catéchèse. Pour ce qui est des époux, ils sont appelés à se soutenir mutuellement sur leur chemin de foi afin de grandir ensemble. Cela vaut aussi pour les parents, les grands-parents et les parrains et marraines des enfants et des jeunes qui s'engagent pour leur éducation chrétienne. Les enfants et les jeunes peuvent également, par leur chemin de foi, donner à leurs parents et à leurs frères et sœurs de nouvelles impulsions pour leur propre vie de foi.

L'un des plus grands défis de la catéchèse familiale réside dans « les couples, les mères et les pères, sujets actifs de la catéchèse, qui surmontent la mentalité de délégation si courante, selon laquelle la transmission de la foi est réservée aux spécialistes de l'enseignement religieux. Cette mentalité est parfois encouragée par la communauté elle-même qui peine à organiser la catéchèse dans un style familial et à partir des familles elles-mêmes. »⁵ Pourtant, les parents sont les premiers catéchètes de leurs enfants. La communauté chrétienne les soutient dans cette tâche importante.

[1] Cf. *Directoire pour la catéchèse* 111.

[2] Cf. *Evangelii Gaudium* 119-121.

[3] *Directoire pour la catéchèse* 121.

[4] Cf. *Directoire pour la catéchèse* 115.

[5] *Directoire pour la catéchèse* 124.

Ils parlaient entre eux de tout ce qui s'était passé. Or, tandis qu'ils s'entretenaient et s'interrogeaient, Jésus lui-même s'approcha, et il marchait avec eux.

Luc 24, 14-15

LA CATÉCHÈSE COMME UN ÉVÉNEMENT RELATIONNEL

La relation vivante à Jésus-Christ est le cœur de la catéchèse.

- Cette relation évolue, de sorte que la catéchèse trouve son expression **à tous les moments de la vie chrétienne**.
- Tout comme le Ressuscité poursuit sa route avec les disciples d'Emmaüs, il **accompagne** les chrétiens sur leur chemin de foi. Ils peuvent y être soutenus par des sœurs et des frères qui les écoutent et se rendent proches. Les catéchètes sont des compagnons fidèles sur le chemin de la vie chrétienne.¹
- La catéchèse accompagne les personnes dans leurs questionnements, leurs peurs, leurs espoirs et leurs désirs. Elle ne propose pas seulement des offres fixes, **mais va à la rencontre des personnes sur le chemin de la foi** pour les mettre en relation avec Jésus Christ. C'est pourquoi la catéchèse connaît des formes multiples, tant au niveau pédagogique qu'au niveau de son expression spirituelle.
- Pour approfondir la relation au Christ, la catéchèse renforce le développement spirituel. On cherche à donner de l'espace à **l'expérience divine**, grâce à la prière, le chant et la célébration communautaire. La relation à Dieu grandit par des rencontres et des relations avec des personnes qui sont en recherche du Seigneur.
- Pour ce faire, la catéchèse veut être **simple**. Il ne s'agit pas d'éclairer des contextes théologiques complexes, mais d'inviter à une découverte et un approfondissement de la foi.
- L'approfondissement du kérygme se fait par une **interaction entre l'Évangile et la vie**. Pour cela, des espaces d'échange de la foi sont nécessaires afin de grandir ensemble à partir d'expériences différentes.
- En même temps, la catéchèse **n'est pas une fin en soi**. Elle s'inscrit dans une communauté où les gens s'engagent envers leur prochain et célèbrent une même foi.

[1] Cf. Directoire pour la catéchèse 113.

Mais ils s'efforcèrent de le retenir :
« Reste avec nous, car le soir approche et déjà le jour baisse. »
Il entra donc pour rester avec eux.
Quand il fut à table avec eux, ayant pris le pain,
il prononça la bénédiction et, l'ayant rompu, il le leur donna.

Luc 24, 29-30

COMMUNAUTÉ, LITURGIE ET CHARITÉ

« La communauté chrétienne est l'origine, le lieu et le but de la catéchèse. »¹

- La catéchèse **se vit dans la communauté chrétienne**. Elle part de celle-ci et y introduit. La catéchèse annonce l'Évangile et **invite** les gens à suivre le Christ. Elle les accueille dans la communauté.
- Cette communauté ne vit pas seulement de la catéchèse, mais d'une charité en acte et d'une foi célébrée. Cela signifie que l'initiation aux vérités de la foi est renforcée « par le **témoignage de la communauté, la participation à la liturgie, la rencontre avec la parole de Jésus** dans l'Écriture sainte, le **début de la pratique de la charité** »² Par conséquent, la catéchèse ne peut pas être comprise indépendamment des autres domaines de la vie pastorale ou de la communauté chrétienne.

[1] Directoire pour la catéchèse 133.

[2] Directoire pour la catéchèse 240.

PERSPECTIVES

Depuis l'introduction de la catéchèse paroissiale en 2017, l'environnement général et ecclésial n'a cessé d'évoluer. La foi et l'appartenance religieuse à une Église n'ont cessé de perdre de leur importance sociale. Le nombre de « **catéchètes titulaires** » est en chute. Des personnes de référence importantes pour la catéchèse sont en voie de disparition.

Comme dans la plupart des églises locales de notre monde, la catéchèse paroissiale au Luxembourg devra être assurée principalement à l'avenir par des **catéchètes bénévoles**. Quelques catéchètes titulaires pourront les soutenir et conseiller. La catéchèse paroissiale sera tributaire de l'implication, de l'accompagnement et de l'habilitation de personnes bénévoles. Les **familles** auront une plus grande responsabilité dans la catéchèse des enfants et des jeunes.

Pour cela, des possibilités de formation continue sont nécessaires. Elles comprendront un cours sur la foi et des offres pédagogiques-catéchétiques plus spécifiques.

*Partant de Moïse et de tous les Prophètes,
il leur interpréta, dans toute l'Écriture, ce qui le concernait.*

Luc 24, 27